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重点

彭实戈受邀在国际数学家大会做1小时报告，获业内盛赞———

“现在要让外国人跟我们学”

彭实戈三大怪

在学生和家人眼中，彭实
戈身上有许多常人无法想象
的“怪异”之处。

双肩包背几十年

办公室必有黑板

“哎呀！那个是你爸爸
吗？”彭实戈的妻子兼助手郝
鲁民回想起女儿上中学时，她
的同学看到彭实戈时的惊讶，

忍不住笑出声来。当时，四十
多岁的彭实戈背着双肩包、骑
着自行车风一般地从女儿校
门前经过。

“他不讲究吃穿，什么都
以最舒服为主，双肩包背了几
十年，方便呗。”郝鲁民说，彭
实戈的办公室必须有黑板，给
学生讲解时随时想起来就写，

“原来还想在家里也装一面，

我坚决不同意才作罢。”

起床后不愿说话

记不住家里电话

彭实戈每天早上起床后
不让别人与他交谈。“想问题
呢，别打断我。”郝鲁民学着丈
夫的口气说。彭实戈跟数字打
了几十年交道，可总是记不住
电话号码。“这些年我反复说，

家里的电话好歹记住了。”郝
鲁民说。

说起原因，彭实戈严肃起
来，“我最烦想问题时电话不
停，做学问就要静下心，我手
机经常关着，想起找谁才打。”

爱数学也爱古诗

爬山不走寻常路

彭实戈爱好很广泛。“曾
经是校排球队队员，喜欢天文
地理，一些古诗文还能出口成
章。”郝鲁民说。

他的另一大爱好是爬山。

“还不爱走那些常人走过的地
方，上次爬大佛头，他就踩着
石棱扒着石缝上了山顶，让我
胆战心惊的。”郝鲁民说。

彭实戈对此也有自己的
解释：上山的路其实很多，总
在一个地方徘徊，可能一生也
走不通。

本报记者 杨凡

本报济南9月3日讯(记者

杨凡) 如果说陈景润征服哥德

巴赫猜想是对外国人提出的问题

给出了中国答案，那么首位在国

际数学家大会上做1小时报告的

中国大陆科学家，山东大学教授

彭实戈院士，靠的则是花费4年时

间确立的非线性数学期望理论。

据了解，国际数学家大会
ICM由国际数学联盟(IMU)主

办，每四年举行一次，至今已有
112年的历史。除两次世界大战

期间外，未曾中断过，它已成为

最高水平的全球性数学科学学

术会议，被誉为“世界智力大会”

和“数学界的奥林匹克”。

8月24日，在印度举行的第

26届国际数学家大会上，受国

际数学家大会组委会主席正式

邀请，中科院院士、山东大学数

学学院彭实戈教授做了1小时

大会报告，成为第一位被邀请做

1小时报告的中国大陆数学家。

在往届大会上，华人数学家中只

有陈省身、丘成桐、肖荫堂、项武

忠、张圣容、田刚等少数几位被

邀请做1小时报告。

“做1小时报告历来被视为

数学水平和影响力的重要标志，

我国数学研究水平已经蕴藏多

年，这跟我国的数学家们下功夫
和努力程度都是有关系的。”3

日，彭实戈院士在接受记者采访
时表示，在此次大会上，他着重

介绍了由他和合作者创立的“倒

向随机微分方程理论”以及他花

费四年时间建立的非线性数学

期望理论。

山东大学数学院副院长陈增

敬介绍，建立非线性数学期望理

论的意义在于，提出了一种研究

不确定性的数学工具。300多年

来，概率论一直被看作是风险防

范的工具，“而彭院士提出的这一
理论，是在面对金融市场存在诸

多风险的前提下，用比概率更精

确的手段来度量风险，确立了度

量金融风险的新方法。”陈增敬认

为，“过去我们是跟外国人学，现
在要让外国人跟我们学。”

据悉，目前彭实戈院士的科

研团队正在与证券公司、银行等

金融机构联系，以期将上述科研

成果应用推广。

教室陷纠纷，200余新生难上学
事发莱芜市莱城区，纠纷原因“不清楚”

本报莱芜9月3日讯(记者 陈

朋) 虽然9月1日开学的日子已过

去三天，但因未腾出足够的校舍，莱

芜一新建小学今年招了新生却迟迟

不能开学。200余名已接到通知书

的学生没有学上。

从今年8月起，莱芜市民李先

生就一直为7岁的儿子上学而忙碌

着。李先生家住莱城区万福南路，这
儿刚好是新建小学汶源学校的片

区。早些天，李先生的儿子已经收到

了学校发出的入学通知书。

8月30日是各学校学生报到注

册的日子。当天，李先生准备好各种

证件，领着儿子去汶源学校办理入

学手续。与他们一起前去报到的，还

有200多名学区内新生。

不过，学校的通知却让家长们

焦急不安。“学校说还没有腾出教

室，一年级新生暂时没法开学，得先

回家等通知。”

“既然校舍都没腾出来，干吗急

着招生呢？这不耽误孩子的学习

吗？”李先生非常着急。

记者了解到，汶源学校是一所

由莱城区政府管辖的区直小学，

2007年在莱芜市技工学校的校址

上组建，加上今年新招的一届学生，

总共招了四届学生，即小学一年级

至四年级。

3日，记者赶到莱芜市汶源学

校。该校校门外一块小黑板上写着：

校舍正在维修，一年级新生于9月
13日8：00到校测试。通知下发日期

为9月2日。随后，记者见到了汶源

学校的校长吕荣珍。

吕荣珍说，确实是因为校舍交

接不顺利，才导致目前的窘境，“今

年招了四个班210多名学生，但教

学楼就一栋，不够用了。”

她介绍，莱芜市技工学校搬到

开发区的新址后，莱城区政府便出

面将老校址买下来，组建汶源学校。

但这三年来，校舍交接工作一直没

有完成。至于原因是什么，她称自己

也“不清楚”。

吕荣珍说，他们已着手整修校

园内可用的两排平房，暂做一年级

教室，定于9月13日开学。孩子们何

时才能搬入教学楼上课？吕荣珍表

示，这要看区政府与技校的协商进

度，“肯定不会耽误明年的招生。”

恶果不是

数学之罪

彭实戈目前从事金融风
险控制研究。2008年金融风
暴发生后，部分声音将其归

咎于华尔街的金融家们建立

的数学模型失效。针对这种

声音，温文尔雅的彭实戈提
高语调坚决反驳。

“这是金融界想把责

任推到学术界的一种阴

谋！”彭实戈以亲身经历来

驳斥这种说法：1993 年，

他发现我国期权期货交易

中存在严重风险，绝大部

分企业、机构对期货、期权

盲目投资，造成我国资金

流大量流失。“我写了两封
信给当时的潘承洞校长和

山东省副省长。”在他的建

议下，山东随即停止了境

外期货交易。

彭实戈说，一些人搞出

复杂的金融模式是出于贪婪

的目的，他们正是靠着放大

风险，把其转嫁到小的投资

者身上，避免自己承担风险。

“最强的数学，恰恰是用于控

制风险。”

是涨是跌

我测不出来

既然一直从事金融风险
控制研究，彭实戈对投资市

场是不是掌握很多“先机”？

“哈哈，我一直不炒股，

我也奉劝我那些在商界的学
生们不要炒股。”听到这个问

题，彭实戈笑着说。

他表示，既然是研究金

融风险控制，就最好置身于

风险之外，从中立的角度去

看。“明天股票会涨还是跌，

谁都不知道。买涨买跌是一

种赌博，就算集中全世界的

金融专家也预测不出来，要

能预测出来，那全世界的钱

不都让他赚去啦？”彭实戈笑
着说，记者也被他逗乐了。

他又由此谈到自己钟爱

的数学，“数学研究正是基于

不可预测，否则我们和算卦

的有什么区别？”

奥数金牌

不靠谱

因为求学年代的特殊，

彭实戈并未经历高考，而是

凭推荐直接面试上了大学。

谈到现在的人才选拔和培养
机制，彭实戈认为，人才最重

要的是创新精神，“现在的考

试让学生考完后就不想学数

学了，我幸亏没有经过考试，

否则肯定对数学不感兴趣。”

“数学的品质在于创新不

一定很快，有的发现哪怕一年

能做出，也是很好的。而像奥

赛等考试，让你在几小时之内

解决问题给出答案，很难真正

判断人才。因此数学奥赛金

牌，并不能看成是真正的数学
金牌。”彭实戈直言不讳地指

出，“目前我国35岁、40岁左右

年轻人中，顶尖力量比较缺

乏，因此现在还只是数学‘大

国’不是‘强国’。”

他建议，我国可以借鉴法
国的一些做法：高中毕业会考

后，少数拔尖学生上预科，专门

为拔尖高校培养拔尖工程师

和学者。“让这些学生努力学对

将来有用的知识。”

金融数学大师从不炒股
本报记者 杨凡

格追踪报道

微山57孩子

有学上了
本报济宁9月3日讯(记者

岳茵茵) 3日，本报A06版
报道了因属地学校远，就近学
校又不接收，微山县鲁桥镇57

名学生难上学一事。3日，就
近的喻屯镇教办已答应先让

孩子们入学。

喻屯镇教办向微山县政
府提出“30万校舍经费”的条
件，并没有得到答复。喻屯镇
教办主任张振忠表示，侯楼在
喻屯镇两所中学就读的学生
近200人，每人600元学杂费、

400元书费，共20万经费全由
喻屯镇承担。

“微山县的责任不应推到
市中区，不过我们决定，不能
因为经费延误孩子上学。”张
振忠说：“孩子今年是入学了，

如果问题不解决，明年呢？”

而微山县教育局一周姓
局长称，“微山县政府答应了

给喻屯教办每生600元的公共
经费，其他事情以后再说。”

彭实戈正在接受记者采访。 本报记者 杨凡 摄

格院士故事

汶源学校大门外的通知。本报记者 陈朋 摄

1

2

3

谈金融风暴

谈股市

谈人才


